
熨平原材料涨价风险 上市公司纷纷成“套粉”

套保“双刃剑” 如何舞好费思量

● 本报记者 王超 林倩 马爽

“现在很尴尬，快到旺季了，最近原料

涨价明显，我们还没有完成采购。 继续大量

采购的话，成本压力比较大，下游也还没有

明显涨价，少量采购的话，又担心影响后期

出货！” 一位华东地区铜缆企业相关负责人

对中国证券报记者说。 他这些忧虑的背后

是近期全球大宗商品价格迅速攀升的市场

行情。

为规避近期原材料成本大幅波动风险，

一些以大宗商品作为主要原材料的企业纷

纷宣布上调产品价格。也有一些企业另辟蹊

径，以格力电器、爱仕达、电工合金为代表的

多家上市公司纷纷宣布拟开展期货套期保

值业务。 然而，套期保值是一把“双刃剑” ，

基差变化对套期保值的最终效果至关重要，

也是主要的风险因素。

“金融市场最靓的仔”
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伦特原油、LME期铜同台争艳，价格不断刷

新高点，反映全球大宗商品走势的CRB指数

也创下2018年10月以来新高。 国内期货市

场亦应声上涨，沪铜、沪铝、沪镍、沪锡、原油

等期货纷纷创下近年来新高。 大宗商品因靓

丽的行情表现，也被网友戏称为“金融市场

最靓的仔” 。

CRB指数于2020年4月触底， 此后展开

强势反弹。从时间维度方面来看，这正是多国

为应对疫情冲击大规模提供货币供应量的时

期。 “全球超额流动性助推资金涌入资本市

场， 以及由于美联储史无前例的货币超发对

美元的打击是本轮大宗商品大涨的主因。 ”

中大期货副总经理、首席经济学家景川表示。

大宗商品上涨也有自身的因素。全球经

济缓慢复苏， 推动大宗商品真实需求恢复。

然而，供应端却未能得到及时修复。“大宗商

品处于产业链上游，属于高投入行业，疫情

不仅令需求端塌陷，同时也使得开采行业资

金链紧张，企业缩减资本支出，进而影响长

期供给。 ” 美尔雅期货高级能化分析师黎磊

表示。

在有色金属行情多头盛世之下，产业链

企业则是“冰火两重天” 。 通常而言，大宗商

品涨价将直接利好上游开采企业，以及拥有

原料库存的下游企业， 但对于多数下游生

产、加工企业而言，确是实实在在的压力。

江铜集团金瑞期货总经理侯心强表示：

“对于实体企业而言，上游原材料价格上涨，

将导致终端消费企业成本大幅上升。 ”

中国证券报记者了解到， 今年春节期

间，在就地过年的号召下，国内有色下游加

工企业提前复工。 然而，在二季度传统旺季

前，多数下游企业的原料备货尚未完全采购

到位。 此时，面对铜等有色金属价格快速上

涨带来的原料成本猛涨，以及在部分企业下

游产品议价能力不足的情况下，原材料价格

上涨无疑将削弱企业的盈利能力，给企业经

营带来不利影响。

对于加工型企业而言，原料大涨对企业

平稳经营产生了一定的冲击。 以铜加工企业

为例，作为典型的双向敞口企业，其在采购

电解铜时，担心铜价出现上涨，而在销售含

铜制品时，又担心铜价下跌，且生产与销售

之间还存在时间周期的问题。 同时，这类企

业的原料和产品库存量管理对其经营也很

关键。

“目前，原料价格大幅上涨且波动加剧，

甚至出现了阶段性累库，放大了加工企业的

价格风险。 同时，保值资金投入亦大幅上升，

给企业风险管理造成了巨大的压力。 ” 侯心

强表示。

上市公司玩转套保

中国家用电器协会执行理事长姜风指

出， 大家电产品原材料成本占比超过七

成， 钢材、 铜等多种原材料价格大涨令企

业承压。

也有部分企业却能淡定地面对原料涨

价。“部分企业参与套期保值对冲获得较好

的保值避险效果。 ”国信期货研究咨询部主

管顾冯达表示。

以铜材加工企业套期保值为例，铜材企

业的基本业务流程一般为按照市场价采购

电解铜或废铜，经过一定加工

周期的加工生产出铜材，然

后以 “市场价+加工费” 进

行销售， 其采购原料价格与

销售产品价格都与沪铜期货

高度相关。（下转A03版）
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新发展格局下，银行理财公司如

何深化改革、 支持资本市场发展、助

力实体经济提质增效成为重要议题。

本报今起推出 “第一届中国银行业

理财金牛奖巡访” 系列报道，邀请获

奖机构相关负责人多维度解析发展

规划与愿景。

【编者按】

兴银理财总裁顾卫平：

服务实体经济发展 扩大权益投资占比

●本报记者 戴安琪

“感谢中国证券报对兴银理财这个新兴

机构的关注，我一直说我们是‘小鸟’ 先飞，

要发挥小而精的优势才不至于落后。 ” 兴银

理财总裁顾卫平在刚开始接受中国证券报

记者专访时便笑道。

2020年，兴银理财在第一届中国银行业

理财金牛奖评选中荣获“银行理财公司金牛

潜力奖” 。成立一年多来，兴银理财在资产管

理这片蓝海上“乘风破浪” ，取得不少成绩。

“小鸟”也要有“大视野” 。顾卫平认为，站

在新的历史节点， 银行理财公司要积极融入新

发展格局，进一步发挥在直接融资中的作用，服

务国家战略和实体经济， 同时分享中国资本市

场改革的红利，为客户增加财产性收入。

提升服务实体经济能力

顾卫平是资管领域的专家，更是兴业银

行的“老人” ，其1997年加入兴业银行后，一

待便是24年。 历任上海分行副行长、天津分

行行长、广州分行行长、总行资产管理事业

部总经理。 他深知兴业“基因” ，与兴业共成

长，如今更是带领兴银理财一路前行。

2020年是兴银理财飞速发展的一年。 这

一年，兴业银行理财业务转型进度位居行业前

列。 截至2020年12月末，兴业银行及兴银理财

管理的理财产品余额超过1.47万亿元，其中符

合资管新规的净值型产品余额超过1万亿元，

占比超过70%。 在参与直接融资体系建设方

面，兴银理财也取得了令人欣喜的成绩。 截至

2020年12月末， 兴银理财管理的含权益类产

品规模超过1800亿元， 并发行了首只私募股

权净值型理财产品———兴睿致远1号。

谈及此，顾卫平却格外谦虚。 在他看来，

这些成绩的取得是贯彻相关部门设立银行

理财公司“初衷”的结果。

“银行理财公司的成立和资管新规有密

切联系。 ”他谈道，资管新规颁布以前，银行

理财凭借商业银行体系的优势在服务实体

经济、增加居民财产性收入方面发挥了很好

的作用。 但从资产管理的本源出发，过去银

行理财存在部分不太规范的地方，例如资金

池、刚性兑付等。“资管新规的颁布，是为了

使银行理财通过转型整改，更好发挥资管行

业服务实体经济的作用。 ”

“从更深层次来看， 银行理财公司的成

立是为了适应国家金融供给侧结构性改革

的大趋势。 ” 顾卫平告诉记者，过去，我国的

金融体系是一个以商业银行作为信用媒介

的间接融资体系。“间接融资体系在经济总

量不断扩大的背景下的确发挥了很好的作

用， 但随着经济从高速增长转向高质量增

长， 从总量增长转向结构优化的过程中，这

种单一的间接融资体系开始不适应实体经

济发展的需要。 ”而发展直接融资，一方面，

是为提升金融服务实体经济的能力；另一方

面，也是为储蓄向投资转化过程中提供更加

多元、灵活、高效的方式。 因此，银行理财公

司要认识到其在金融供给侧结构性改革中

的定位，然后思考如何更好发挥自身作用服

务实体经济。（下转A02版）

韩正主持召开京津冀协同发展领导小组会议强调

加快推进一体化交通基础设施建设

●新华社北京

3

月

16

日电

中共中央政治局常委、国务院副总理韩正

16日主持召开京津冀协同发展领导小组会

议，深入学习贯彻习近平总书记关于京津冀协

同发展的重要讲话和指示批示精神，讨论有关

文件，研究部署下一阶段重点工作。

韩正表示，推动京津冀协同发展，是习近平

总书记亲自谋划、亲自部署、亲自推动的国家

战略。 近年来，在党中央、国务院坚强领导下，

京津冀三省市和有关部门单位顾全大局、积极

作为，做了大量卓有成效的工作。“十四五” 时

期，要始终把贯彻落实习近平总书记有关重要

讲话和指示批示精神作为根本遵循，始终抓住

疏解北京非首都功能这个“牛鼻子” ，加强前

瞻性整体性谋划， 科学把握工作方式方法，推

动京津冀协同发展不断取得新进展。

韩正强调，要坚持稳中求进，抓住关键、

突出重点，稳妥有序推进京津冀协同发展各项

工作。 要加快推进一体化交通基础设施建设，

构建“轨道上的京津冀” ，完善区域公路网，

提高京津冀机场群和港口群管理水平。 要稳

步有序推进北京非首都功能疏解， 完善疏解

激励约束政策体系。 高质量高标准推进雄安

新区建设， 严格按规划有序推进重大项目建

设，加强对北京非首都功能疏解项目的服务保

障，抓好生态环境保护特别是白洋淀的保护和

治理。 要提高北京城市副中心承载力，优化完

善公共服务配套功能。 支持通州区与北三县

协同发展，着力促进交通、环保、产业、公共服

务等领域协同发展实现新突破。要发挥好天津

产业发展比较优势， 加快天津北方国际航运

枢纽建设。

李鸿忠、蔡奇、王勇、何立峰和京津冀协同

发展领导小组成员、有关部门负责同志以及专

家咨询委员会成员参加会议。
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